

Alta letalidad, principal riesgo por consumo de fentanilo

LAURA POY SOLANO

La Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama) presentó el Informe de la demanda y oferta de fentanilo en México: generalidades y situación actual, en el que destaca que el consumo de esta droga fuera de contextos médicos no sólo resulta preocupante por su potencial adictivo, sino también por el alto riesgo de sobredosis.

En México, señala, en 2023 se registraron 430 casos de atención por consumo de fentanilo, mientras en 2022 fueron 333, concentrados en estados del norte del país como Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Sinaloa y Sonora. "Esto muestra que el incremento es a nivel local, no nacional; sin embargo, la principal preocupación gira en torno a su alta letalidad".

La Comisión subraya que desde el segundo semestre de 2023, en la atención a urgencias se utiliza el código emergente U94 en todo el sistema de salud para hacer un monitoreo preciso de las atenciones relacionadas con la intoxicación por fentanilo.

Mediante este sistema, se registraron nueve atenciones hospitalarias de junio de 2023 a enero de 2024 por intoxicación por fentanilo, de las cuales, desafortunadamente, tres personas fallecieron.

El estudio difundido por el organismo de la Secretaría de Salud indica que una de las principales razones por la que el consumo del fentanilo ilegal ha aumentado de manera exponencial es que se trata de una sustancia sicoactiva cien veces más potente que la morfina y 50 más que la heroína.

Agrega que debido a su alto potencial adictivo, bajo costo y la relativa facilidad en su producción ilícita, pocas cantidades de la sustancia sicoactiva producen grandes ganancias económicas a los grupos de la delincuencia organizada, lo que estimula el crecimiento de los mercados ilícitos.

Elaborado por el Observatorio Mexicano de Salud Mental y Adicciones de la Conasama, el estudio revela que desde 2011 se ▲ Una persona yace en una banqueta del Barrio Chino de Portland, en Oregon, estado donde desde hace tres años se despenalizó el consumo de estupefacientes. Foto Afp

han documentado a nivel mundial múltiples muertes por sobredosis asociadas al uso de fentanilo fabricado ilícitamente.

De acuerdo con los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos (CDC), "cada día mueren más de 150 personas por sobredosis de esta sustancia sicoactiva. En Estados Unidos, en 2021 se registraron 80 mil 411 fallecimientos por sobredosis secundarias al uso de opioides, incluyendo los naturales, semisintéticos y metadona, además del fentanilo".

Los CDC, indica, también reportan que de 2013 a 2019 la tasa de mortalidad relacionada con opioides sintéticos en Estados Unidos aumentó mil 40 por ciento, al pasar de 1.0 a 11.4 defunciones por cada 100 mil habitantes.